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Präsidium

Uschi Kraft, Vorsitzende

Liebe Mitglieder,

es ist nicht leicht, jedes Jahr etwas Neues und 
Interessantes zu finden, das man berichten kann.
Die Klagen über Corona und die Auswirkungen auf die 
Mitgliederzahl sind vorbei, die Lage hat sich normalisiert, 
die Aufnahmeanträge gehen seit Herbst wieder
kontinuierlich ein und vor allem überwiegen sie die 
Austritte, so dass wir bald die alte Mitgliederstärke 
erreichen werden.

Ärger gibt es vergleichsweise wenig, außer, dass 
andauernd irgendetwas nicht funktioniert: zu heiß, zu kalt, 
es zieht, die Fenster und Schiebeläden lassen sich nicht
öffnen, die Außenbeleuchtung hat den Geist aufgegeben 
oder die Schranke bleibt offen, statt zuverlässig ihren 
Dienst zu tun. Wir sind halt schon mehr als 10 Jahre auf
dem neuen Gelände und die viel gerühmte „deutsche 
Wertarbeit“ ist auch nicht mehr das, was sie mal war.

Aber keine Sorge, wir haben ja unsere Seniorencrew 
Dietze, Günther, Holger, Jürgen, die für Abhilfe sorgen, 
den Garten in Ordnung halten und darauf hoffen, dass
keine Blumen gepflückt oder zertrampelt werden, was 
leider öfters vorkommt.
Euch Fleißigen gilt unser Dank, ohne Euch wären wir arm 
dran, nicht nur, weil Handwerker und Gärtner teuer 
bezahlt werden müssten.
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Präsidium

In diesem Jahr haben wir erstmals keine reguläre 
Mitgliederversammlung, sondern ein Sommerfest zum 
zwanglosen Beisammensein und Gedankenaustausch. 
Wir hoffen auf gutes Wetter und einen schönen Abend 
mit Euch, damit der „Ersatz“ erfolgreich wird und sich 
für die „krummen“ Jahre etablieren kann.

Ein gutes restliches Sportjahr und problemlosen 
Wiedereinstieg im September
wünscht allen

Uschi Kraft
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Überblick-Abteilungen

Stand Juni 2023

Ateilung Abteilungsleitung

Aikido Christian Rueß

Badminton Christian Schütz

Gymnastik Birgit Haller 
Karin Schmitt-Kunert

Handball Christian Trampler

Schwimmen Jürgen Steffen

Theater Michaela Wittmann

Tischtennis Günther Lopuszanski

Turnen Laura Halanke
Emma Zettel
Vincent van Impe

Volleyball Klaus Zintl
Benna Schneider

ZirkusAkrobatik Taina Ramhi
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„Ausprobieren, miteinander und voneinander 
lernen“ 

- so können die Aktivitäten der Abteilung Aikido in den letzten 
Monaten beschrieben werden.

Aikido kann man durch reines Sehen nicht erfassen, es muss mit 
dem ganzen Körper gespürt, gefühlt und erfahren werden. 
Ein Ausprobieren ist daher ein guter erster Schritt! Und das 
können Interessierte bei uns  regelmäßig im Rahmen von 
Anfängerkursen tun. Im Januar und April fanden die jeweils 5 
Trainingseinheiten umfassenden Kurse statt und wir durften 
zahlreiche Interessierte auf der Matte begrüßen. Bei guter 
Stimmung wurde intensiv und engagiert geübt. Das Programm 
umfasste dabei Gelenkhebel-Techniken, einfache Fallschule und 
Festhalte-Techniken, um einen Angreifer am Boden fixieren und 
kontrollieren zu können. 

Interesse es auch auszuprobieren? 
Den nächsten Anfängerkurs planen 
wir zu Beginn des neuen 
Schuljahres. Es sind keine 
Vorkenntnisse erforderlich. 
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Miteinander und voneinander lernen 

kann man sehr gut auf Lehrgängen.Deshalb besuchen wir regelmäßig 
Lehrgänge und organisieren zweimal im Jahr einen Lehrgang bei der 
FTM mit einem auswärtigen Lehrer, um uns mit Aikidoka anderer Dojos 
auszutauschen.

Im März diesen Jahres wurde uns eine große Ehre zuteil:

Waka Sensei Shimizu Kenta aus der Wiege des Tendoryu Aikido 
in Tokio besuchte die Münchner Aikidoka. 
So durften wir, gemeinsam mit der befreundeten Aikidoabteilung 
unseres Nachbarvereins TSV Großhadern, Waka Sensei zu 
einem von ihm geleiteten Lehrgang bei uns begrüßen.
 

Nahezu 100 Aikidoka 
aus ganz Deutschland, 
aber auch weit gereiste 
aus der Schweiz, den 
Niederlanden, 
Dänemark und Spanien 
(Teneriffa) waren zu 
Gast und haben 
gemeinsam mit uns 
intensiv trainiert. Eine 
sehr schöne Erfahrung 
und Inspiration, an die 
wir uns sehr gerne 
erinnern.
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Zwei weitere Highlights des 
2023er Lehrgangskalenders:

Im Mai waren wir zu Gast bei den 
Deggendorfer Aikidoka, die Erwin 
van der Beek (NL - Den Haag) als 
Lehrer für ein Wochenendseminar 
gewinnen konnten.

Auch unsere jungen Aikidoka können bald Lehrgangsluft schnuppern - 
im Juli findet beim TSV Großhadern ein Kinder- und Jugendlehrgang 
statt. Wir sind schon sehr gespannt! 
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BADMINTON

München Mai 2023

Liebe Badmintonspielende,
Vereinsmeisterschaft
Bei der diesjährigen Vereinsmeisterschaft vom 26. bis zum 27.08.2022 wurden 
in den Konkurrenzen Einzel / Doppel und gemischtes Doppel die besten 
Vereinsbadmintonspieler ermittelt.

Insgesamt haben sich 20 Spieler bei dem Turnier angemeldet. Nach 62 
Spielen und 135 Sätzen sowie 3.343 Punkten standen die Sieger fest.

Einzel
Prakash, Sanjay
Yikai, Jin – Tom
Krockenberger, Achim
Hölzgen, Lisa hat als einzige Dame unter all den Herren am Einzel 
teilgenommen und eine hervorragende Platzierung erreicht.

Doppel
Prakash, Sanjay + Yikai, Jin – Tom
Kiran Suresh + Skanda Ramamurthy
Moghaddam, Omid + Schmidt-Dennig, Ludwig

Auch im Doppel haben sich zwei Damendoppel unter die Herrendoppel 
gemischt. Hofmann, Tamara + Chen, Xin sowie Banse, Kathrin + Hölzgen, 
Lisa, die  Vereinsmeister im Damendoppel wurden.

Gemischtes Doppel – Mixed
Fenninger, Nicole + Shankapal, Punith 
Banse, Kathrin + Krockenberger, Achim 
Hölzgen, Lisa + Kohlen, Narcis

Im Anschluss an die spannenden 
Spiele wurden die Siegerehrungen im 
Rahmen der Players Night 
durchgeführt. Beim Grillabend mit 
gemischtem Buffet, zu dem alle 
Teilnehmer mit vielen Köstlichkeiten 
beigetragen haben, wurden die Sieger 
gefeiert. 
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BADMINTON

Unsere Liga-Mannschaft ist in der Spielsaison 2021/2022 aus der 
Bezirksklasse B in die Bezirksklasse A Süd aufgestiegen. Nach Abschluss 
der Runde mit 12 Begegnungen und 15:9 Punkten belegte die Mannschaft 
einen hervorragenden 4. Platz. Sanjay Prakash hat dabei 9 von 11 Spielen 
im Einzel gewonnen und wurde damit zweitbester Herr in dieser 
Spielklasse. 

Neben dem 
Ligabetrieb wurden 
auch verschiedene 
Turniere bestritten 
wie das Deutsch-
Chinesische Turnier, 
welches vom TSV 
Neuried im Juli 2022 
ausgetragen wurde.

Badminton Verbandstag

Am Samstag, den 06. Mai 2023 stimmten im Rahmen eines 
außerordentlichen Verbandstages in Nürnberg die insgesamt 87 
anwesenden Verein-, Bezirks- und BBV-Vertreter über eine Neufassung der 
Satzung sowie strukturellen Veränderungen ab. Neben der neuen Satzung, 
die von einer eigens dafür eingesetzten Kommission umfangreich erarbeitet 
wurde, stand die Erhöhung der Verwaltungskostenpauschale (VKU) im 
Mittelpunkt der Tagung. Dass die letzte Beitragserhöhung auf Landesebene 
über zehn Jahre zurückliegt sowie Preissteigerungen in fast allen Bereichen, 
zeige sich auch in der angespannten Haushaltssituation mit jährlichen 
Rücklagenentnahmen von bis zu 40.000 Euro. Um den Verband mit seinen 
aktuell knapp 19.000 Mitgliedern nicht in eine finanzielle Schieflage zu 
bringen, beschlossen die Delegierten mit großer Mehrheit eine moderate 
Anpassung.
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BADMINGTON

Bei dieser Gelegenheit bedanken wir uns bei allen Ehrenamtlichen für 
ihr großes Engagement und bei allen Badmintonfreunden für ihre Treue 
zum Verein. Ein herzliches Dankeschön gilt nicht zuletzt unserem 
Präsidium und unseren Vorstandsmitglieder*innen und Angestellten der 
Geschäftsstelle für ihr Engagement und ihren Einsatz im Jahr 2022.

Allen SportlerInnen wünschen wir eine verletzungsfreie, erfolgreiche 
Saison voller Freude an unserer gemeinsamen Leidenschaft 
– dem Badmintonsport!

Christian Schütz 
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Die Gymnastik-Abteilung kann positives 
berichten: 

Das Gymnastikprogramm wird gut angenommen und die 
Stunden sind zahlreich besucht. Dies ist natürlich auch 
unseren wunderbaren Übungsleiterinnen und
Übungsleiter zu verdanken... ihr macht es super!

Neu 
im Angebot ist seit Anfang des Jahres Pilates, obwohl 
früh am Morgen, hat die Stunde schnell
reges Interesse gefunden.

Im Januar haben wir zu 
einem kleinen Umtrunk 
eingeladen. Der Verein 
sponserte dabei Glühwein,
Sekt und Chili con Carne.
 

Gefreut haben wir uns, 
dass viele Mitglieder 
zusammen kamen und mit 
Selbstgemachten  zum 
Gelingen des Abend  
beigetragen haben.

Gymnastik
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An dieser Stelle nochmals herzlichen Dank dafür 
dass Mitglieder uns bzw. den Verein während der 
Theatersaison beim Thekendienst unterstützten 
- Das ist große Klasse.

Mit vielen Grüßen aus der Abteilung
Birgit & Karin

Gymnastik
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Eine Erfolgsgeschichte wird (wieder) weiter 
geschrieben

Seit mehr als 27 Jahren sind die Handballabteilungen der FTM 
Süd und der FTM Blumenau in einer Spielgemeinschaft vereint 
und selbst über die schweren Corona-Zeiten konnten wir diese 
erfolgreiche Liason erhalten. Wir können heute feststellen, dass 
wir auch diese Herausforderung zusammen ziemlich gut 
gemeistert haben und uns wieder auf dem richtigen Weg 
befinden. Natürlich hat diese Zeit Spuren hinterlassen und wir 
sind noch lange nicht wieder da, wo wir sein wollen, der Trend ist 
aber positiv. Wir haben nicht nur die ersten „Nach“-Corona-Saison 
erfolgreich zu Ende gebracht, sondern befinden uns mitten in den 
Vorbereitungen für die kommende Saison, um hier den nächsten 
Schritt machen zu können. Insbesondere Kinder- und 
Jugendtrainer werden weiterhin dringend gesucht, um keine 
Mannschaft zu verlieren.

Im Kinderbereich haben wir 
aktuell 3 Mannschaften, die 
regelmäßig an den Spielfesten 
teilnehmen. Die Trainings sind, 
wie gewohnt, auf Lindwur-
mhalle und die Halle am 
Hedernfeld verteilt und erfreu-
en sich reger Teilnahme. 

Unsere Übungsleiter machen hier eine großartigen Job, trotzdem 
suchen wir hier dringend  weitere Unterstützung, um in beiden 
Hallen weiterhin Training anbieten zu können.

Im Jugendbereich sind wir inzwischen mit 6 Mannschaften am 
Spielbetrieb beteiligt. Das ist die größte Anzahl an 
Jugendmannschaften seit über 10 Jahren. Ein Riesenerfolg für 
den gesamten Jugendbereich.

Handball
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Fangen wir im weiblichen Bereich an. 
Wir haben endlich wieder zwei Mädchenmannschaften. Nach dem Start 
mit der wD in der letzten Saison in der Bezirksliga, können wir heute mit 
Stolz berichten, dass wir für die kommende Saison nicht nur eine 
weibliche C-Jugend gemeldet haben, die die Qualifikation für die 
üBOL geschafft hat,sondern erneut eine weibliche D-Jugend melden 
konnten. 

Hierfür gilt unserer besonderer Dank 
Isi und Gaby für den unermüdlichen 
Einsatz im Sinne der Mädels. Das ist 
großartig. Nichtsdestotrotz brauchen 
wir hier auf jeden Fall Unterstützung, 
um unseren Mädchenbereich weiter 
aufbauen zu können.

Bei den Jungs sieht es aktuell so aus, dass bei den Mannschaften nach 
der vergangenen Saison der Schritt in die nächste Altersstufe anstand. 
Diese Herausforderung galt es insbesondere in der Vorbereitung auf die 
kommende Saison zu meistern und sie konnte bisher zur Zufriedenheit 
aller erfüllt werden.

Die männliche B-Jugend konnte sich gleich für die Bezirksoberliga (üBOL 
in der Jugend) qualifizieren. Aufgrund des großen Zulaufs werden wir 
sogar eine zweite Mannschaft in der Bezirksklasse melden können, um 
hier allen Spielern mit entsprechenden Einsatzzeiten gerecht werden zu 
können. Es ist schön, zu sehen, wie sich die Jungs unter der Regie von 
Josip und Hendrik entwickeln. Toller Job, Jungs.

Auch bei der männlichen C-Jugend standen die Zeichen auf 
„Generationswechsel“. Man bedenke, dass hier auch einige jüngere 
Spieler dabei sind, die sich auf die Herausforderung mC gestellt haben. 
Umso mehr ist Moritz und Gianni mit ihren Jungs Respekt zu zollen, dass 
sie sich der Herausforderung Quali gestellt haben. Der Platz in der 
Bezirksliga (üBL in der Jugend) ist völlig in Ordnung. Wir sind gespannt, 
wie sich die Jungs entwickeln und ihre Position im „älteren“ Umfeld 
festigen können.

Handball

Unsere Jugendmannschaft im 
Trainingslager
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Bei der männlichen D-Jugend steht aber aktuell das größte Projekt an. 
Mit neuer Mannschaft, kleinem Kader und neuem Trainer wollen wir in 
der kommenden Saison dieses Experiment angehen. Wir sehen hier 
eine große Chance, dass wir hier den Grundstein für die nächste 
Handballer-Generation legen können und freuen uns sehr darauf, mit 
euch in die kommende Saison zu gehen.

Im Erwachsenenbereich haben wir die vergangene Saison durchaus 
erfolgreich gestalten können. Es war ein sehr mühsamer Start, doch im 
Laufe der Saison konnten wir gerade unsere Heimspieltage wieder mit 
„Leben“ befüllen. Es ist einfach schön, wieder mit vielen Zuschauern am 
Rand unsere Mannschaften zu beobachten und anzufeuern.

Unsere Damen 1 konnte den 
Wiederaufstieg in die Bezirks-
oberliga realisieren. Eine tolle 
Leistung des gesamten 
Teams inkl. Trainer. Alex und 
Prinzi haben hier wirklich 
ganze Arbeit geleistet. Wir 
hoffen, dass wir mit euch in 
der kommenden Saison den 
Klassenerhalt realisieren 
können und drücken euch 
ganz fest die Daumen. 

Die erste Herrenmannschaft hat in der abgelaufenen Saison einen 
souveränen dritten Platz in der höchsten oberbayerischen Liege 
erzielen können und will auch nächstes Jahr eine gute Rolle im oberen 
Drittel der Liga spielen. Leider mussten wir uns im Mai von Socrates, 
unserem Chefcoach der Herren 1 der letzten Jahre, verabschieden. An 
dieser Stelle nochmal vielen Dank für den sehr guten Job, den du die 
Jahre gemacht hast. Gleichzeitig konnten wir Co-Trainer Stephan Mock 
halten und mit Markus Wuttke einen mindestens adäquaten Nachfolger 
finden. Dieser ist in unserem Verein auch kein Unbekannter, seine 
fachliche Exopertise ist in den bayerischen Handballkreisen sehr 
bekannt. Wir freuen uns, dass er sich bereit erklärt hat, Trainer der 
ersten Herrenmannschaft zu werden.

Handball
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Bei der Damen 2 ist die vergangene Saison eher eine Findungsphase 
gewesen. Es wart die wahrscheinlich größte Herausforderung für Trainer 
Micha Habermann und seine Spielerinnen, sich las Mannschaft zu finden 
und die Ideen des Coaches umzusetzen. Umso mehr freuen wir uns auf 
die kommende Saison. Wir gehen aktuell fest davon aus, dass dann das, 
was die Mannschaft in dieser Saison geleistet hat, in der kommenden 
Saison Früchte tragen wird. 

Die Herren 2 zu beschreiben, 
stellt einen manchmal tatsächlich 
vor große Herausforderungen. 
Eine tolle, vergangene Saison. 
Souveräner Klassenerhalt trotz 
gestartetem 
Generationenwechsel. Eine 
Altersspanne von 20-50 Jahren 
und Marius, der neben der 
Trainertätigkeit noch als Dompteur 
und Psychologe gefragt ist.
Eine tolle Mannschaft, bei der es sich immer lohnt, zuzuschauen. Wir 
freuen uns schon auf die kommende Saison, voll der Hoffnung, dass auch 
hier der nächste Schritt passiert
.
Und last but not least die Damen 3. In der vergangenen Saison nicht am 
Spielbetrieb teilgenommen, sondern sich intensive vorbereitet, wollen 
Frank und seine Mädels es dieses Jahr wieder probieren und greifen im 
Ligabetrieb wieder an. Wir drücken euch fest die Daumen und hoffen, 
dass ihr die Saison auch packt.
Wie den Berichten zu entnehmen ist, haben wir viele Mannschaften im 
Spielbetrieb, viele Spieler, viel Koordinationsarbeit zu leisten. Wir sind 
immer auf der Suche nach helfenden Händen, bei was auch immer.
Nichtsdestotrotz sind wir aktuell stolz auf das, was wir (wieder) erreicht 
haben und hoffen, dass wir diesen positiven Trend fortsetzen können. Wir 
möchten allen unseren Helfern auf diesem Weg nochmals danken und 
hoffen, dass wir mit euch und dem Einen oder anderen mehr die 
kommenden Jahre gemeinsam positiv gestalten können.

Handball
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Sport und Philosophie

Karate ist ein Kampfsport, dessen Ursprünge etwa um 500 
n.Chr. beginnen. Chinesische Mönche, die keine Waffen 
tragen durften, haben im Laufe der Zeit aus gymnastischen 
Übungen eine spezielle Kampfkunst zur Selbstverteidigung 
entwickelt. 
Die bei uns ausgeübte Sportart Karate ist noch relativ jung. 
Anfang des vergangenen Jahrhunderts entstand in Japan, 
ausgehend von der traditionellen Kampfkunst, ein Kampfsport 
mit eigenen Regeln. Die fernöstliche Philosophie spiegelt sich 
wider im „Karate-Do“, was „Weg der leeren Hand“ bedeutet. 
Der Karateka ist waffenlos, seine Hand ist leer (Kara). Er soll 
sein Inneres von negativen Gedanken und Gefühlen befreien, 
um immer angemessen handeln zu können.

Kraft und körperliche Statur 
spielen bei der Selbst-
verteidigung keine große 
Rolle, wichtiger sind 
Geschicklichkeit und Schnel-
ligkeit. Nur wer die Ruhe 
bewahrt, kann sich gut 
verteidigen und dieser 
Aspekt ist ein wesentlicher 
Bestandteil des Karate-
trainings. 
Für Jung und Alt, Männer und Frauen ist dieser Sport 
interessant, denn er fördert durch seine Vielseitigkeit 
Gesundheit und Wohlbefinden, die Fitness und das 
Selbstvertrauen. Anfängerkurse machen den Einstieg leicht, 
mit jeder Stufe wachsen Geschicklichkeit und 
Leistungsvermögen.

KARATE
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SCHWIMMEN

Jahresbericht für das Sportblattl 2022/23
Stand: 29.05.2023

Schon vergessen? Im ersten Quartal 2022 gab es noch 
zahlreiche Corona-Regelungen, die erst nach und nach 
ausliefen. Zum Glück haben die Einschränkungen uns 
Schwimmer nur noch wenig betroffen, da die 
Schwimmhalle trotz Corona zur Verfügung stand. So 
sind die Schwimmer auch durch die Corona-Zeiten 
ihrem Sport treu geblieben und es kamen sogar noch 
einige hinzu.

Zudem konnten wir unser Angebot ausweiten. Unser 
Schwimmbad in der Lindwurmstraße ist zwar in den 
Ferien geschlossen, aber wir können stattdessen im 
2021 generalsanierten Schwimmbad in Fürstenried-
West schwimmen. Und seit Februar 2023 haben wir 
einen zusätzlichen probeweisen Termin montags 22:00 - 
23:00 Uhr. Wenn der Termin weiterhin so gut 
angenommen wird wie bisher, wird der Montag nach den 
Sommerferien dauerhaft fortgeführt.
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Unsere Trainingsabende sind frei gestaltet. Jeder 
schwimmt so wie er mag, egal ob sportlich ambitioniert 
oder für die Gesundheit. Als Verein starten wir daher 
nicht bei Wettkämpfen. Einige unserer Mitglieder 
nehmen aber an Veranstaltungen teil wie Triathlon, 
Freiwasserschwimmen in den Oberbayerischen Seen, 
24-Stunden-Schwimmen, Marathons, Radrennen- und 
rundfahrten.

Aufgrund des großen 
Interesses unserer Mitglieder 
hat die DLRG bei uns einen 
Kurs zur Ausbildung zum 
Rettungsschwimmer 
durchgeführt. 

Diese beinhaltet einen praktischen und einen 
theoretischen Teil inklusive der Leistungsnachweise 
und Prüfungen. Zusätzlich ist der Nachweis eines 
aktuellen Erste-Hilfe-Kurses erforderlich. 
Acht Schwimmer haben das 
Rettungsschwimmerabzeichen in Gold, Silber oder 
Bronze geschafft.

Mit vielen Grüßen aus der Abteilung

SCHWIMMEN
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THEATER

Sendlinger Bauernbühne
Vom Brezenknödl-Deschawü bis zur 

Lumpenläuterung: Ein Jahr voller Theaterzauber

Im Herbst 2022 hat Rüdiger Sova wieder einen Ralph Wallner 
auf und auch vor die Bühne gebracht. Erstmals fand ein Teil 
des Theaterstückes auch im Publikum statt. 

Im „Brezenknödl-Deschawü“ drehte 
Marcus Melchior in der Hauptrolle 
des Dichters Ignaz Igel fast durch 
und hat hoffentlich die 
Kopfschmerzen zwischenzeitlich 
überwinden können. 

Tatkräftig wurde er auf der Bühne von Petra Kratzer, Stefanie 
Mönch, Andreas Wittmann, Birgit Berghammer, Alexandra 
Bruckmüller, Alexander Schmidt und Wolfgang Wieser 
unterstützt, die ebenfalls mit ihren Auftritten das Publikum 
zum Lachen bringen konnten. 

Unser Social Media Auftritt erfreut sich immer weiterer 
Beliebtheit und Follower. An dieser Stelle sei nochmal 
angemerkt: Wer noch nicht auf „gefällt mir“ oder „abonnieren“ 
geklickt hat, sollte das ganz schnell nachholen, um auf dem 
Laufenden zu bleiben und immer kleine Einblicke in das 
Geschehen, vor, während und nach der Spielzeit zu 
erhaschen. 

Für das Frühjahr 2023 suchte sich Birgit Berghammer, unsere 
Regisseurin, ein Stück von Felix Buchmair aus. 
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THEATER

Die „Lumpenläuterung“ erzählt die 
Geschichte einer ungewöhnlichen 
Gemeinschaft von Menschen, die mit 
ihren persönlichen Herausforderungen zu 
kämpfen haben. Auch diese Inszenierung 
faszinierte das Publikum mit den 
Charakterporträts und der dynamischen 
Darstellung unserer Schauspieler: 
Alexandra Bruckmüller (zum ersten Mal in 
einer Hauptrolle), Günther Schrallhammer, 
Andreas Wittmann, Monika Hörner, 
Michaela Wittmann, Fabian Ritter und 
Wolfgang Wieser. 

Ein sehr herzliches Dankeschön 
an alle Mitwirkenden für die 
Zusammenarbeit und den 
Teamgeist!

Unser zweites Theaterhalbjahr 2023 verspricht ebenso aufregend zu 
werden. Nicht nur mit einem neuen Stück, sondern auch mit der 
Tatsache, dass zwei langjährige Stammspieler, Andreas Wittmann 
und Wolfgang Wieser, in diesem Herbst ihr Regiedebüt feiern. Nach 
Jahren auf der Bühne werden sie nun die Gelegenheit ergreifen, 
hinter den Kulissen zu wirken und ihre kreative Vision zum Leben zu 
erwecken. 
Mia gfrein uns scho narrisch drauf! 

Alexandra Bruckmüller
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TISCHTENNIS

Spielbetrieb

Unsere Abteilung befand sich 2022 in einer Phase der Umgestaltung. Ein 
Großteil der Spielerinnen und Spieler haben vorwiegend nur am 
Freizeitsport Interesse deshalb waren es zu wenig Spieler um bei Liga-
Spielen teilnehmen zu können.
Aufgrund dessen wurde beschlossen zur Spiel-Saison 2022/2023 keine 
Mannschaft zu melden.

Die Beteiligung beim Spiel in der Halle war aber so gut das sehr oft alle 
verfügbaren Platten belegt waren und Wartezeiten auftraten.

Inzwischen hat sich das etwas beruhigt weil die zur Verfügung stehende 
Trainingszeiten am Dienstag und Donnerstag von 17:00 – 21:00 Uhr mehr 
ausgenutzt werden.
Leider kamen geplante Trainingstermine nicht zustande, da der gebuchte 
Trainer absagen musste, ein Ersatztrainer konnte auf die schnelle nicht 
gefunden werden, nach den Ferien wird es erneut versucht. 

Jahresbericht 2022
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TISCHTENNIS

Für die Saison 2023/2024 ist 
wieder eine Mannschaft 
gemeldet.
Wir spielen in der Bezirksklasse 
D Gruppe 3 München-West.
Gespielt wird bei Heimspielen 
immer am Donnerstag, 
ab 19:00 Uhr.

Da 2021 diese Jahresabschlussfeier aus bekannten Gründen nicht stattfand 
wurde im August 22 zu einem TT-Treffen am Grill im Vereinsheim der FTM 
eingeladen. 
Ein erfolgreiches Zusammentreffen das wir 2023 wiederholen wollen.
Ein Termin steht noch nicht fest, aber es wird etwa der gleiche Zeitraum nach 
den Ferien sein.

Im Dezember 2022 fand das Jahres-Abschluss-Treffen  statt. Hier trafen sich 
Spieler und Spielerinnen und deren Angehörige zu einen gemütlichen Abend 
mit  Essen und gelungenen Beiträgen vor allem von Walter.

Ich hoffe das die Abteilung auch 2023 ein zufriedesnes Jahr mit viel Freude 
und Erfolg mit Ball und Schläger verbringt.

Günther
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turnen

Jahresbericht Turnabteilung 2022

Das Jahr 2022 startete ähnlich wie das vorherige aufgehört hatte 
– mit vielen motivierten Kindern und Trainer*innen.
Wir konnten unser Trainerteam durch viel motivierten Zuwachs 
um einige Helfer*innen erweitern. Diese sind nicht nur engagiert 
dabei, wenn es um ihre eigene Leistung an den Geräten geht, 
sondern auch, wenn es darum geht dem Nachwuchs das Turnen 
näherzubringen. 

2023 geht es für unsere Nachwuchstrainer*innen zu einem 
Trainerassisten-tenlehrgang, um Grundlagenwissen zu erwerben 
und Anregungen für Turnstunden zu bekommen.

Das erste Mal seit zwei Jahren wurde Mitte Mai wieder eine 
Vereinsmeisterschaft ausgetragen, die als voller Erfolg zu 
verzeichnen ist. Mit vielen Teilnehmenden und begeisterten 
Zuschauer*innen in der Turnhalle, hatten sowohl Kinder als auch 
Eltern und Trainer einen gelungenen Tag. Dank vieler fleißiger 
Helfer konnten sich die Turner*innen und die Eltern in der 
Wirtschaft nach dem Wettkampf stärken und gespannt auf die 
Siegerehrung warten. 
Ein Trainingswochenende gab es auch in diesem Jahr wieder. 



26

turnen

Mit genauso viel Begeisterung wie im letzten Jahr stürzten sich die 
Kinder und Jugendlichen an einem Wochenende im November an 
beiden Tagen auf die Geräte. Hier konnten intensiv bestimmte 
Elemente trainiert und neu gelernt werden. Natürlich durfte auch in 
diesem Jahr eine (oder mehrere) Runden Gerätebrennball nicht 
fehlen. 
Ein paar Choreos für die Weihnachtsfeier wurden hier ebenfalls 
entworfen.

Auch die erste Weihnachtsfeier seit zwei Jahren konnte wieder 
stattfinden. Hier traten die Turner*innen und Tänzer*innen auf der 
Bühne in der Wirtschaft auf. Beim Turnen wurde an verschiedenen 
Geräten geturnt und die Kinder konnten ihren Eltern, Großeltern 
und Geschwistern zeigen, was sie gelernt hatten. 
Die Tänzer*innen demonstrierten mit Julia großartige 
Choreografien.
Die Abteilung Tanz lief im Jahr 2022 so richtig an. Hier kommen 
immer mehr begeisterte Mitglieder hinzu, die von 0-8 Jahren in 
verschiedenen Gruppen mit Musik Tanzen lernen.
Eine Neuerung der Abteilung ist die wiederbelebte Ballspielgruppe. 
Hier sind viele Kinder mit Freude am Ball und lernen verschiedene 
Bewegungsformen mit Ball kennen.
Für das nächste Jahr sind schon Planungen im Gange 
beziehungsweise ist auch schon einiges passiert. Eine 
Vereinsmeisterschaft wird/wurde im Mai ausgetragen, die schon 
jetzt bei Aufregung und Begeisterung bei den Kleinen und Großen 
sorgt. 
Im Juli ist ein Trainings-/Gemeinschaftswochenende auf der Anlage 
in Dachau, für Kinder ab 12 Jahren, geplant.

Das Jahr 2022 war ein voller Erfolg und wir hoffen, dass das Jahr 
2023 so weiter geht, wie es angefangen hat!

Euer Abteilungsleitungsteam 
Laura Halanke, Vincent van Impe und Emma Zettel
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volleyball

Liebe Sportfreund*innen, 

die Saison 2022/2023 hat viele Veränderungen in der 
Volleyballabteilung gebracht. 
Zunächst gab Silvia die Abteilungsleitung ab, nachdem 
sie die Abteilung großartig durch die Corona- Zeit 

eine sehr heterogene Mannschaft sind. Die 
Trainingszeiten am Montag in der Konrad-Celtis-Schule 
und am Freitag in der Vereinshalle sind gut besucht, 
die Spieler*innen kommen 
regelmäßig und es ist 
neben dem sportlichen 
Ehrgeiz einfach viel Spaß 
am Spiel und 
Zusammenhalt zu spüren. 

Dazu gehört nun auch, sich ab und an am Freitag nach 
dem Training in unserem Vereinsheim zusammen zu 
setzen und sich bei einem leckeren Kaltgetränk einfach 
mal zu unterhalten und mehr voneinander zu erfahren, 
aber auch neue Spielideen zu entwickeln.
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Erfahrene und ambitionierte Spieler*innen übernehmen 
freiwillig das Training, und so konnten die neu 
hinzugekommenen Sportler*innen mit weniger 
Spielerfahrung von deren Wissen profitieren. 

Um sich mit anderen Mannschaften zu messen, spielte 
die Abteilung bei Volleyballturnieren mit. Hier war es 
möglich, neue Erfahrungen zu sammeln und die 
gespannte Stimmung eines Wettkampfes zu erleben.

gesundes Sportjahr! 

Eure Volleyballer 
Klaus und Benna

volleyball
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1,2,3 ..... Manege frei!1,2,3 ..... Manege frei!

Wir Zirkusakrobaten trainieren jeden 
Mittwoch (außer an schulfreien 
Tagen) von 17 -19 Uhr. Unsere 
Akteure wissen, Akrobatik ist niemals 
langweilig, sondern 
abwechslungsreich und interessant! 
Jeder soll sich bei uns wohlfühlen. 
Wettbewerbe finden nicht statt. 

Wir arbeiten mit Partnern und nicht mit 
Gegnern, so kann man bei uns nie 
verlieren. Unsere Akteure helfen und 
unterstützen sich gegenseitig, egal ob 
am Vertkaltuch, Trapez, auf der 
Laufkugel, mit Bändern und Diabolo 
oder beim Pyramiden bauen.

zirkusakrobatik
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Wir haben auch ein 
neues Programm 
erarbeitet: 
Die Kinder erstellen in 
ganz kleinen Gruppen 
eine eigene 
Choreographie, die am 
Ende des Trainings - wie 
auf einer Showbühne - in 
einem Kurzauftritt 
präsentiert wird. Dabei 
werden oft richtige kleine 
Kunststücke aufgeführt, 
die zirkusreif sind. 

Es gibt viel Applaus und strahlende Gesichter bei allen 
Beteiligten.

Unser Dank gilt allen Akteuren, 
Übungsleitern, 

Helfern, 
Eltern und dem Vereinsvorstand.

zirkusakrobatik
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Manche Bilder brauchen keinen Text.

Wir haben das Glück ein rundum 
schönes Anwesen nutzen zu dürfen 
das,  ob Gebäude, Aussta�ung 
oder Anlagen einfach schön ist.
Das hier aber viel Arbeit dahinter 
steckt kann sich jeder vorstellen.

Und  darum dankt der Verein den 
Ehrenamtlichen Helfern welche 
sich für die verschiedensten 
Tä'gkeiten zur Verfügung stellen.
Extra erwähnen möchte ich die 
Mannscha* um Ditze, Jürgen und 
Holger welche für die Anlagenwar-
tung viel Arbeit leisten. 
Freuen würden sie sich wenn sich 
noch Helfer finden würden welche 
ihr Team erweitern. Bi�e meldet 
euch wenn ihr Lust zu schönem 
habt.

anwesen
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UNSER  vereinsheim

Nach dem Sport noch gemütlich 
zusammen sitzen, Freunde treffen, 
karteln, kickern, bei Theaterauf-
führungen gut essen und trinken, 
oder eine Familienfeier organisieren.
Unser Vereinsheim ist für viele 
Möglichkeiten die ideale Lokalität 
und wird auch sehr gut genutzt. 
Deshalb sind auch die Wochenenden
für das Jahr 2023 fast ausgebucht.
Wer diese Räume für private Feiern 
nützen will soll sich auf unserer 
Homepage informieren an wen man 
sich wenden muss und ob der 
gewünschte Termin auch verfügbar 
ist.

Verantwortlich für die Logis'k des Vereinsheim ist Markus der damit mehr 
als gut beschä*igt ist. 
Hier sucht der Verein eine Hilfe damit auf mehreren Schultern verteilt 
werden kann.

Posi'v ist die Entwicklung des monatlichen Senioren-Stamm'sches.
Leider, aber verständlich, haben sich Dieter und Henrie�e aus der 
Organisa'on des Senioren-Stamm'sch zurückgezogen. Die Bedenken dass 
dieses schöne Treffen jetzt zu Ende sein wird haben sich nicht bestä'gt! 

Zu unser aller Freude 
hat sich Uschi und 
Markus bereit erklärt 
die Tradi'on weiter-
zuführen.  
Jetzt am letzten 
Dienstag des Monats 
ab 11 Uhr.

Hier nochmals ein herzliches Dankeschön an Dieter, 
Henrie�e, Markus und …. für ihre geleistete Arbeit.
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UNSERE NEUE VEREINSHÜTTE

Das Bauernhaus ist in schöner ruhiger Lage auf ca. 950m 
Höhe mit nur wenigen Häusern in Hopfgarten im Brixental am 
Penningberg im Großraum Kitzbühel gelegen.
Das Haus verfügt über 4 Schlafzimmer, einen Wohnraum, 
eine große Wohnküche und ein Bad. 

Der nächste Ort sowie das 
Skigebiet Hopfgarten Hohe 
Salve sind in ca. 15 Minuten 
erreichbar

Die FTM-Süd hat 
einen schönen Hof 
gemietet um den 
Berg- und  
Wanderfreunden 
die Möglichkeit 
gegeben die Berge 
zu genießen.

Infos und eine ausführliche 
Beschreibung rund um unser 
neues Freizeitdomizil sowie
Infos zur Belegungen auf 
unserer Homepage 

www.ftm-sued.de / 
Menüpunkt „Vereinshütte“
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Deine Notizen …..
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